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四
、

保持水域 ( 海岸
、

海湾
、

水库
、

池塘 ) 的生态系统的平衡
,

保护农

田
,

发展水产养殖业

自 1 9 5 8年以来
,

由于片面强调
“ 以粮为纲

” ,

又加以盲目推行
“ 农业学大寨

”
运动

,

在

桂南地区出现多处不合理的围海造 田
、

河流截弯取直
,

只考虑
“
水利是农业的命脉

”
而建造

水库时就忽视养殖业
,

致使桂南多数河流和池塘水面尚未能充分发挥应有的作用
。

就我们在防城
、

合浦的调查
,

除合浦县 山口 公社海湾保留了一片约 2 ,

00 0亩的红树林外
,

沿海潮水涨落的滩涂上的红树林大都被破坏了
。

就合浦全县而言
,

山口公社山西大队围海造

田 2 , 5。。亩
,

西场公社围 3 ,

50 0亩
,

白沙公社那交大队围 6 ,

00 。亩
,

闸口 公社六眼墩围 5 ,

00 0亩
,

营盘公社青山头围 4 ,

00 。亩
,

除了少数可作农田外
,

大部分属于无效劳动
。

单就合浦县营盘公

社青山头为例
,

该处海弯原来长有红树林
,

弯内多年来由农民围了 36 个小围
。

自从 1 9 7 1年开

始
,

为建造 1 , 5 00 米长的大围堤
,

打算造田 4 ,

00 0亩
,

把 36 个小围堤 的石头和泥土挖去造大堤
,

结果破坏了原来的 7 ,

00 0亩围田
,

到现在只围了 8 00 亩
,

全年亩产水稻仅 3 00 一 4 00 斤
。

这个大

围堤是泥土的
,

向海面又没有红树林
,

如遇大风浪
,

一旦破围
,

原来的 7 , 0 00 亩就保不住
。

红

树林生长支柱根
、

呼吸根
,

又有茂密的树冠
,

可防泥挡浪
,

保护海堤
,

可以说是海堤的天然

卫士 ; 没有红树林
,

海堤也难保得住
。

特别是
,

红树林是对虾
、

螃蟹
、

鱼类生活栖息和繁殖

的场所
,

红树林被破坏了
,

鱼虾等也就没有了
。

红树林的树叶含有丰富的矿物养分
,

是农 田优

良的绿肥
,

据说当地农民用它作肥料可增 产粮食 20 %
。

从这一事例说明
,

围海造田弊多利少
,

尤其是那里原来是个海湾
,

台风季节是色船的避风港
,

海湾被围后
,

鱼船也就无处避风了
。

防城县的小龙门
, 1 9 5 8年开始砍掉红树林

,

于 1 9 6 9年围海造 田 2 , 8 00 田
,

但由于没有淡

水来源
,

只能种水稻 10 0亩
,

亩产水稻 1 00 一 2 00 斤
,

实际上把红树林砍掉后已撩荒 10 多年
。

1 9 8。年起把撩荒中的 10 5亩改为国营养虾场
,

其中 41 亩无收
,

64 亩共收虾 70 0斤
,

鱼 3 00 斤
。

1 9 8 1年养殖 2 80 亩
,

收虾 4 , 5 00 斤
,

鱼 300 一 40 0斤
。

现仍有十分之九的土地不能利用
, 就是
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现在已经利用作养殖的土地
,

由子土中红树林残积物的分解出有机酸
,

使得土壤呈强酸性反

应
,

虾在强酸性环境下不能正常生活
,

所以亩产很低
。

当地养虾场现在采取的措施是
,

用石

灰
、

牛粪 ( 每亩 4 万斤牛粪 ) 中和酸性
,

并引进海水洗田
,

平时常期保持海水泡田
,

另外在养

殖场挖排渗 沟
,

使山地酸性水不致进人
。

但是这种方法所花成本很大
,

收益有限
,

我们看不

如恢复红树林的栽植
。

以上是
“ 向海要田

”
所造成的海域生态平衡失调的事例之一

。

海边水里有珊瑚
,

它上面

长有麒麟菜
。

麒麟菜是制造琼脂的原料
,

琼脂是制药用胶囊
、

糖果用的包 衣 材 料
,

也用于

治高血压症和作补药
,

每斤价值 20 元
。

现在有些地方把珊 瑚 取 来烧石灰
,

麒 麟 菜 无从生

长
,

而要制造琼脂也就无原料了
。

珊瑚上附生着藻类植物
,

藻类依附着它而生活
,

同时珊瑚

也依藻类替它制造食物而生存
,

所以两者是共生的
。

据说海参吃珊瑚上的藻类
,

有一种海胆

又吃海参
,

烧去珊瑚也就是间接烧掉了麒麟菜
、

琼脂
、

海参
、

海胆了
。

此外珊瑚因与上面的

藻类植物共生
,

也是鱼群和龙虾的生活场所
,

特别是热带观赏鱼生存的场所
,

没有珊瑚
,

也

就没有鱼虾了
。

所以破坏珊瑚就会产生一系列的恶性循环
。

当前海域生态平衡失调的另一表现就是采取掠夺式的捕捞方法
。

渔民采用网眼小的鱼网

顺海底拖网
,
还有采用炸鱼

、

毒鱼
、

敲舫等作业方法
,

致使幼鱼一起捕光
,

严 重 地 影 响到

渔业的再生产
,

这就是采取断子绝孙的方法捕鱼
。

调查中听说目前渔民很富
,

一户每 年收人

万元以上的不少
。

但是
,

照这样干下去
,

他们的致富是不会长久的
,

因为子孙后代的饭都被

他们吃光
,

总有一天要变穷的
。

在
“ 要河水让路

” 的 口号下
,

重新安排山河
,

把河道截弯取直来造田
,

在桂南
一

也有
。

在

玉林座谈会上
,

据说七十年代初期
,

玉林地区平南县六陈公社周隆大队治了河道 6 公里
,

把

流经田洞中央的河流引向山边
,

山边受河水日夜切割
,

造成大量崩山塌方淹没农田
,

仅 19 8 1

年 6 月至 7 月全公社崩山就有 4 , 4 00 多处
,

冲毁河堤 3 , 0 00 多处
,

冲毁房屋 8 01 间
,

塌方 56 万

土方
,

淹没农田 1 5 ,

00 0亩
。

北流县塘岸公社竹榄塘大队
, 1 9 7 6年因在下游的六麻公社合水大

队把河流截弯取直
,

造 田 4 亩
,

把宽 1 7
.

7 米
、

深 3 米的旧河道改为宽 6
.

3米
、

深 2 米的新河

道
, 1 9 8 1年 6 月 29 日至 7月 1 日三天下了 5 12 毫米的特大暴雨

,

上游集水面积达 30 平方公里
,

由于河道改窄改浅
,

一

七天才能排光
,

造成这个大队大水灾
,

四天水浸公路
、

农田
、

房屋
,

引

起塌方
,

河塘被冲崩
,

冲毁房屋 5 20 间
,

淹没农 田 69 5亩
,

损失稻谷 1 5
.

5万斤
,

还冲走藏于屋

内的谷米
,

以及财物
、

牲畜
、

农具
、

化肥
,

共损失 8。万多元
。

因改河道
,

造田 4 亩
,

而引起

这场大灾难
,

这种破坏河流生态平衡的蠢事实在不能再干了
。

我们在这次考察中
,

沿着合浦县境 内运河去参现合浦水库
,

沿途运河的工程很雄伟
,

但

山地丘陵
,

因森林都被破坏
,

都长着铁芒箕
,

还有丢荒的梯 田
,

因此
,

山上的流水所含养分

不会多
,

对水库和运河内的鱼类所需的饵料就无来源
。

据地区水利管理局负责同志反映
,

水

库内水面和可
: 近山权娜有纠纷

,

山丘既无人造林
,

水库内也无养殖业
,

因为修建水库时只考

虑到灌概和水力发电
,

没有考虑利用水库养鱼
,

库底还存有原来树木的残体
,

即使有鱼也很

难捕捞
,

有时只采取炸鱼等方式
,

养殖业更谈不上了
。

尤其严重的问题是
,

水库的堤坝不够

坚固
,

如果一旦发生崩塌
,

下游 5。万人 口将受到威胁
。

据说水库四周山地原有森林 1 3 ,

00 0亩
,

现剩下不到一半
,

泥土冲刷波积于水库
,

对水库的寿命也将会缩短
,

库容也将 日渐缩小
。

据

说水库还沼途漏水
,

在下游的北海市
,

旱年就得不到水
。

这座水库的建造
,

掩了八万亩良田
,

四万多人 口搬走
,

据说这是广西最大的水库
,

水利管理局同志说能灌溉若干万亩 田
,

究竟如

何保持这个水库的生态平衡
,

是值得研究的间题
。

例如山地造林
,

水库养鱼
,

)介
一

堤加固
,

原

来库区搬 出农民生活的妥 善安排
,

都是需要解决的问题
。



池塘养鱼在掌握了生态平肠的规律后
,

鱼产影是可观的
,

例如贵只西江农场共 有 1
,

。 00

亩水塘
,

现在养鱼的有 3 00 亩
,

总平均亩产 300 斤
,

但有一个多种经营队
,

把草鱼
、

鳞鱼
、

非

洲鲡鱼养在一起
,

只要加些草类
,

又把佬粪水流人塘 内
,

草负吃草
,

鳃鱼1和卿鱼吃草鱼的粪

所养活的浮游生物
,

囚而 亩产虽可达 5 0 0斤
。

如果进一 步研究采取措施
,

达到 8 00 一 1 0 0 0斤是

没有多大问题的
。

这里特另U提出的
,

就是合浦东坡塘 20 亩养鱼高产的经验
,

在 5 0一 60 年代
,

把大头
、

草自
.

等四大家血养在一起
,

亩产只有 300 斤 ; 现在以改养 介洲螂鱼为主
,

还把草乡
.

、

鳗鱼
、

鳍
、

鲤
、

卿
、

蝙等 1 2种鱼混养一起
,

可以充分利用池塘 上
、

中
、 一

下层的饵料
,

亩产达

2 , 0 50 斤
。

由于水质肥
,

单靠草鱼消耗不了底层有机质
,

如果底层有机质消耗不了
,

易产生二

氧化碳
,

使角生病
。

此外
,

草 自
_

排粪
,

有利于浮游生物的繁狱
,

而浮游物为其他鱼类的饲料
。

保持鱼塘的生态平衡
,

他们采取了下列措施
:

( 1 ) 把城市粪便污水 引入池塘 增 加 饵 料
;

( 2 ) 在春夏繁殖菱角
,

既能净化水质
,

又能增加 20 万斤的青饲料
; ( 3 ) 冬季放人石灰中

和有机酸
,

清理塘底
,

夏季缺氧
,

放入明矾和黄泥土
、

食盐
,

以清洁水质
; ( 4 ) 1卜洲鲡鱼

每年可繁殖三
、

四代
,

当它繁殖到第四代时即投人鸟鱼 ( 鳄 ) 让它吃小鱼
。

这些措施就是在

肥水内养各品种鱼类
,

保持鱼塘 生态平衡的办法
,

是值得推广的
。

总之
,

保持水域的生态平衡
,

在海岸要保护红树林
,

不能盲 目围海造田
,

也不能破坏珊

瑚
,

养殖业才得发展
。

水库的修建和河道的改路定要慎重
,

首先应从保护农田的安全若眼
。

水库内的养殃业要考虑山地造林特别是阔叶林
,

阔叶林下的枯枝落叶和小动物腐烂后
,

随水

流人水库就是很好的饵料
。

池塘养鱼要研究水内的动植物有利于浮游生物的繁殖与鱼类的相

互制约的规律
,

从而才能得到养殡业的高产
。

这就是衡量生态平衡的标志
。

五
、

桂南发展大农业大有可为

要发展大农业
,

首先必须树立
“ 大粮食 ” , “ 大农业 ” 的观点

,

这 两 者 是 分不开的
。

长期以来
,

我国因受
“ 以粮为纲 ” 思想的束缚

,

竟把联合国的 F A O 误译成
“ 粮农 组 织 ” ,

其实 F是 F oo d的省写
,

意指食物
,

应译为
“

食物农业组织
” 。

这虽是名词的译错
,

却反映着人

们认为食物就只是粮食
,

把食物限于谷类作物
。

树立了 “ 大粮食 ” 的观点
,

才能理解
“ 大农

业
” 思想的重要性

。

所谓
“ 大农业

” 就是说农业不能局限于
“ 种植业 ” ,

应 包 括 农
、

林
、

牧
、

渔和多种经营
,

也就是包括 草地的畜牧业
,

湖泊
、

池塘
、

海涂
、

浅海的养殖业
,

农村饲

养畜禽
、

养蜂业以及山地
、

平原的造林业等等
。

为什么要树立这一观点呢 ?

第一
,

为了维持人体的正常健康
,

食物需要多样化
。

我们有一位之同志活到九十岁
,

一

直吃素
。

自七十岁起就糊糊涂涂
,

仆么也记不住
。

遗体经过解剖
,

发现大脑什么纹路都没有

了
。

这是因为食物单一化
,

头脑缺乏蛋白质营养导致的
。 “ 三年灾害

”
期间

,

人们浮肿
,

就

是由于缺少蛋白质和脂肪
。

有些地方病如克山病的发生
,

多与食物种类
一

单调缺乏某些微量元

素有关
。

动物 也邢要食物多样化
, 1 9 7 8年我参观美国洛杉矶附近的天然动物园

,

虎豹的饲料

不仅是肉类
,

还要供给一定量的维生素
。

类是不够的
。

第二
,

为了充分发挥各种自然条件
,

杜南来讲
,

有山地
、

丘陵
、

平原
、

草地
、

这些说明保持身体健康
,

食物必须多样化
,

单靠谷

也要有大农业观点
。

水库
、

河流
、

海涂
,

用
,

我们必须要有大粮食
、

大农业的观点
。

反其道而为之
,

大搞刀耕火种
,

围海垦涂
,

我国 自然条件极为复杂
,

就拿

要充分发挥这许多 资 源 的 作

有些地方显然应该发展林业
、

发展渔业
,

但是 却

单要发展 “ 粮 ” ! 如前所说
,

不仅毁灭了大量的

植物
,
动物 ( 包括水产 ) 资源

,

而且后患无穷 ! 自从 1 9 5 8年以后
,

执行
“ 以 粮 为 纲

” 的 方
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针
,

破坏生态平衡
,

以致受到自然界一系列的惩价
。

第三
,

为了因土种植
,

充分发挥地力
,

要讲求经济实效
。

在北海市沙土上种甘蔗比种水

稻产量多得多
,

经济价位
一

也高
。 矛电她养今

。
{打产八百到一千斤很容易

,

比亩产千斤水稻的营

养价值和经济价位都高得多
,

过去反而 于 J飞甘百种稻的态抓
。

最近河南开封附近有大片土地原

种水稻
,

亩产 6 0 0 ~ 7 。 。斤
,

去午改 后
,̀

莲藕亩产 又
、

七干斤
,

可得一千六百到二千元
,

比水

稻的产值高十至二十倍
。

!司口寸人
.

月啊食物竺}! ,戈
,

一

生可阮 沂多样化了
。

第四
,

为了充分发挥我国空讨的 丰官劳油丈资拉
l ,

也必须树立大农业观点
。

自从责任制

落实后
,

劳动积极性调动起来了
。

我 价在侣建连场调查
,

据说以前插早稻要一 个月
,

落实责

任制以后
,

五天就完成了
。

多余的劳动力就搞农
、

林
、

副
、

渔业
,

创造财富的潜力是很大的
。

-

第五
,

全国有的粮区经常发生自然灾害
,

也是与狭隘地理解粮食观点有关
。

这次在海南

岛调查
,

当地曾经一度搞三季稻
,

光是中稻三化螟就很厉害
。

北海 市沙土种水稻发生旱灾
,

-

而改种花生和甘蔗则丰产
。

例子还艰 多
,

许多自然灾害是与
“ 以粮为纲

” 分不开的
。

总之
,

必须从 “ 以粮为纲 ” 的单打一思想解放 出来
,

才能认真对待发展大农业的问题`

我们说
,

桂南发展大农业是大有可为的
。

桂南是我 国一块宝地
,

它处在热带向亚热带过

渡地方
,

可称为过渡热带
,

乓有丰官的水热资源
,

低平地方的年均温在22 ℃左右
,

基本没有

冬季
,

年雨量一般在 1三。 。 ~
·

1 7 0。毫米以土
,

十万大山前
l

县至可达 2 8 0 0毫米以上
。

优越的水热

条件
,

有利于某些热带性梢物的生 长
,

种类繁多
; 树术四季都可以生长

,

生长迅速
,

如合浦

县营盘公社石村大队
,

造林八年后
,

便解决了 这个大队的 建 筑 用 材和燃料
。

作物一年可三

熟
,

冬季可种红 薯
、

烤烟
,

合汕一带的术菠萝一年可结三次果
。

如前所述
,

当地土地以及水

域类型是复杂多样的
,

为发展大农业
,

多种经营
,

提供了广门的前景
。

当然杜南的自然条件

也并不是完美无缺的
,

如常风较大
,

夏秋多台风
,

冬有寒潮的侵袭
,

一般土壤酸性较大
,

有

机质较为贫乏
,

缺少磷钾
,

这是要注 愈克服或防避的问题
。

现就各业的发展提出初步看法
,

只供有关方面研究参考
。

( 一 ) 林业
:

桂南还有大面积言
_ l

宜林荒 {
_

妇荒地
,

发展林业大有潜力
,

但应以发展热带林

业为主
。

当地有许多珍贵的用材树种
,
女{!坡泉

,

紫荆
、

青蓝木
、

格木
、

第伦桃
、

红车辕
、

红

椎
,

还有速生优良的米老排
、 `

风吹楠
、

火力楠
、

黄粱木都他得发展
。

至于经济林宜发展肉桂
、

八角
,

紫胶
、

安息香
。

为了以短养
一

长
,

林下可栽种砂仁
、

白藤等
。

这些树种或植物的生态特

性是不同的
,

必须根据适地造树的原则
,

选好宜林地
。

这里应特别指出
,

马尾松在过渡热带

的低丘台地上生长不良
,

松毛虫一年可发庄四代
,

不宜发展
,

但这些地方土坟酸性很强
,

常

风较大
,

必须用先锋树种首先绿化起来
,

改良生境
,

为」
_

述许多珍贵优良树种造林创造条件
,

现有的先锋树种为窿缘按
、

柠株按
、

湿 j
一

也松炸都不错
,

还可以考虑大叶相思
、

银合欢
、

华南紫

树
,

特另!J是大叶相思
、

银合欢不仅生 长巡速
, i沉日有利于提高土壤肥力

,

萌芽力强
,

适于营
造薪炭林

。

在疥薄的土堆 L
,

还可选择麻栋和台湾相恻
、

。

为了解决农村的能源问题
,

经营薪

炭林在桂南地方尤为迫切
。

防护林对于护堤
、

固砂
、

防风
、

调 )加孙气候的作用是显著的
,

从而可使农 111 获得稳定性

的丰收
,

并保证人民生命则产的安个
,

应积 弓大展
,

将沼海地区保护起来
。

遗憾得很
,

不少

原有的防护林 ( 包括红树林 ) 逆到破坏 ( 舌配砍
l

牡
J
一

了枝 )
。

林带的结构和 树 种 单 纯
,

可用红

车
、

非律宾朴
、

锯叶竹节树构成第二哄乔术
,

灌术厂)可 采 用 香 港新木羌
、

九节木
、

大砂叶

等
,

但不要造成屋脊形的紧密林带
,

以致减少防以的有效范围
。

水库
、

水渠
、

河流周田应用 洲叶树营造水土保持林
。

因小环琦 ; J不同
,

可叁照
_

仁述选用

适当的树种
,

水旁可考虑种桑树
,

这对发展蚕业大有好处
。
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(二 )农业
:

农业指的是种植业
,

包括粮食和花生
、

甘薯及一年生甘蔗等的经济作物
。

据我们调查
,

目前桂南农业生产水平很低
,

单就合浦县的80 万亩水田而言
,

有近功 %的面积

两季水稻共亩产在 6 00 斤以下
,

有的产量稍高的也不过 800 斤
,

这样低产量实与桂 打的优越气

候不相称
。

为什么产量这样低呢 ? 我们认为主要是由于土 J支过酸
,

不符合粮食作物的要求
。

因此宜施用石灰岩粉末
,

以中和土壤酸度是非常必要的
。

因使用石灰粉末不仅雌、 七日土坡中钙

质
,

更 重要的是在于它中和土壤酸度
,

使土壤氮
、

磷
、

钾
、

硫等有效度增高
,

便于粮食作物

吸收
,

同时对粮食作物有毒害的锰和铝
,

也会被固定下来
,

不致危害作物
。

土壤 :扣和后
,

又

有利于硝化细菌以及共生和非共生固氮细菌在土壤中繁殖
,

就等于增施了氮肥
。

施用不; 灰岩

粉末既节省燃料
,

运输又方便
,

肥效较石灰长
,

对旱田施用较易
,

要获得水稻
、

了仁生
、

甘蔗

的高产
,

不中和土壤酸度不行
。

目前各地单施化肥忽视有机肥和绿肥也是普遍的缺点
。

化肥

和有机肥结合起来
,

才起良好作用
。

特别是绿肥不仅含氮
、

磷
、

钾
,

还含有微量元索
,

还能

起缓冲作用
,

使酸性土不太酸
,

强碱性不太碱
,

有机肥也有利于土壤微生物 的生长繁殖
,

并

使土壤结构变好
。

桂南地区红壤不仅缺拭
,

还缺磷
、

钾
,

因此氮
、

磷
、

钾的施用要有一定的

平衡比例
。

桂南要增产
,

调整耕作制
,

采取用地养地的耕作制十分屯要
。

前面 已谈了不重复
。

因土种植也是增产的亚要途径
。

例如北海市沙土或其他沙土地区就不必种水稻
,

以免漏

水漏肥
,

可改变种旱作

—
花生

、

黄豆
、

甘薯以及甘蔗等为好
。

粮食可以在一个地区内相 互

调节
。

这样就可以
“ 地尽其利

” 了
。

( 三 ) 果品及其他经济作物
:

桂南地区发展热带果品大有可 为
。

这里特别指 出香蕉
、

菠

萝
、

木菠萝
、

荔枝
、

龙眼宜重点发展
,

其 中龙眼经济价值特大
,

要求土壤的肥力也不太高
,

适应性强
,

尤宜大量栽培
。

地菠萝是喜欢热带性气候酸性土的经济作物
,

在桂南丘陵地上可

栽植
,

尤其是缓坡可大种菠萝
,

也是因土种植求得高产的最好途径
。

柑桔类原为亚热带果树
,

在过渡热带栽培
,

虽品质较次
,

仍可适当发展
,

但应加强护理
,

多施有机肥和石灰岩粉末
,

以改良酸性贫痔的土壤
。

在广西南部
,

柑桔的
“ 黄 龙病

”
较为严重

,

其实许多情况下是生理

病态的
,

由于砖红壤 性土网纹层发育
,

土壤粘重坚实
,

透气不良
,

酿性强
,

缺肥
,

或者排水

不良
,

地下水位高等 引起的
,

西江农场有一片柑桔园叶变黄色
,

原诊断为黄 龙病
,

但采取施

肥
、

排水等措施便得到康复
,

照样开花结果
。

这个例子很能说明柑桔叶子发黄不一定都是病

毒性黄龙病
。

问题是复杂的
,

应结合所在地的具体情 况
,

具体分析
,

找出病原
,

来取相应措

施
。

大叶茶在桂南低丘台地颇多栽培
,

`

它虽能耐炎热的气候
,

但在粗放竹理下
,

产量低
,

质

量差
,

无利可图
,

反而亏损
,

应逐步走向集约经营
,

不宜 J“ 科薄收
。

应 酌 情 施 有机肥和化

肥
,

特别是种植庇阴树如楹树
、

南洋楹
、

山合选
、

大叶合欢
、

台湾相思
、

大叶相思
、

银合欢

等豆科树种
,

既可蔽阴
,

又可提高土壤肥力
,

对于提高茶叶的产景和质昌容易见效
,

从而可

变亏为盈
。

三叶橡胶是赤道无风带雨林的树种
,

引种到过渡热带下风区
,

寒
、

风
、

旱三害严重
,

虽

在屏障良好以及防护林带所形成的小环境仍可生长
,

但侮遇大寒潮南下便遭受不同程度的寒

害
,

而且产胶量低
,

如按进口 价而不按保护价收购
,

般情况下亏报止
、 ,

闪此可维持现状
,

不宜发展
。

( 四 ) 牧业
:

要发展大牧业
。

桂南的丘陵高台土
,

不少荒坡或疏林
,

以杂草灌木为主
,

常被某些不了解情况的人称为是草场
,

作为经营牧场的对象
。

事实 L这些草场是森林经过频

繁反复破坏
,

植被强度退化的结果
。

特别是在桂 南 的 气候条件作用下
,

荒坡上以芒箕
、

岗
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松
、

鹤鸽草占绝对优势
,

牛羊根本不吃
,

只在沟谷溪涧边还生长着一些较好的饲料植物
,

因

此不应作牧业基地
,

集中放牧
,

而适于分散户养
。

待到这些荒坡疏林用 };训十树尤其是豆科树

种绿化起来
,

阳生的劣草灌木便逐渐被淘汰
,

生境改善了
,

一些较优良的禾草逐渐滋
一

长起来 ,

可以进行林间放牧
,

分散 !
、 “

养更是大有前途
。

当然
,

也不应排斥经营小型的牧场集中饲养
,

如 化海
:孔

一

在泣海平原 经 营 奶 牛场
,

栽种

1 40 亩牧草
。

象草很适于南方过渡热带和热带地区生长
,

营养价值高
,

再 Z
}能 少

_

{张
,

生长很

快
,

一年可收 12 次
,

年产量 2 一 4 万斤
。

每 头奶牛年食量为 2 一 3 万斤
,

一

冉喂些干精伺料小

麦效
、

豆饼和多汁饲料如萝 卜
、

红薯等
。

牛的粪通过自流灌溉归还牧
一

地
,

利用物质循环的

规律
,

使 草地的肥力得以提高
。

侮头奶牛年产五
、

六千斤奶
,

产值约一千五百元左右
。

象草

也是猪的优良青饲料
,

因此种植牧草饲养奶牛和猪是一个很好的途径
,

也可以扣广 ) `

养
,

尤

其是调整耕作制度后
,

大量发展甘蔗
、

花生
,

甘蔗的面!!产
、

花生藤都是很好的饲料
,

当地四
季都可种红薯

,

为发展牛猪饲养业提供丰富的饲料资源
。

当地有广阔的水域
,

包括水库
、

池塘
、

海涂等
,

加上水田
,

面积更大
,

这 为发展鸭
、

鹅

等提供了优越的条件
。 _

总之
,

桂南发展大牧业是大有作为的
,

但不宜过于集中搞大基地
,

而以分散户养为主
,

这还有利于充分发挥农村老
、

弱
、

少的辅助劳动力
。

( 五 ) 渔业
:

桂南有广阔的水域
,

是广西发展渔业最重要的基 池
,

要充分发挥 水面的作
用

,

根据生态平衡的原理
,

按似不同的水域类型
,

发展不同的水产养殖业
。

经验教训前面弓
谈了不少

,

具体的做法这里不谈了
。

但要特别指出围海造 田是得不偿失的
。

应加强保护以及

营造红树林
,

以利海产渔业的发展
。

内陆池塘养鱼要落实责任制
,

产量可大大提高
。 -

最后
,

还必须指 出在桂南发展大农业
,

保持生态平衡
,

应正确处理以下几个关系问题
,

·

1
.

生物资源利用方面
,

要正确处理开发与保护的关系
。

我们说要保护山地森林和海滩红

树林
,

就是为了更好地开发利用动植物资源
,

发展农
、

林
、

牧
、

副
、

渔业
。

山地 7〕拼火种以

及毁灭海涂红树林应严格禁 止
。

_

2
.

大农业增产途径方面
,

要处理好用地与养地的关系
。

桂南耕作制度要大改变
,

发展甘

蔗
、

花生
、

水稻的轮作和倒茬
。

林业也要注意养地
,

不仅按树
、

松树而且其它树种也应进行

轮作
,

不少树种在一个地段上连种
,

`

常常发生衰退
。 _

3
.

水利和公路的建设方面
,

应采取工程措施与生物措施相结合
,

要种树甚至种 草以防塌
方和水土流失

。

为了建水库和架设公路电线
,

而大肆滥伐森林
,

这是倒行逆施的做法
,

教翻
是深刻的

,

应该停止了
。

4
.

畜牧业发展方面
,

应采取集中与分散相结合
,

一些农场可摘集中饲养
,

一般宜分散经营
。

5
.

在发挥桂南优势方面
,

要处理好陆地与水域的利用问题
,

根据因地制宜的原则
,

要合

理利用各种土地及水域类型
。

人 造平原和围海垦涂的措施决不是明智的
。

6
.

林业发展方面
,

要采取造林与封山青林相结合
。

山地的气候和
_

!二壤条件都较好
,

在有

疏林和母树天然
一

「种的地段 ,

封山育林
,

很快便可恢复森林
。

一般丘陵台地则应人工造林
,

同时还要改造现有生长不良的马尾松林
,

逐渐改种湿少创公
。

7
.

病虫害防治方而要采取生物防治与农药防治相结合
,

并且逐渐过渡到以生 物 防 治
一

为
主

。

将对环境和食物 的衍染减少到最低程度
,

这有利 于人民的健康和发展大农业
,

这是生毒

平衡的一个重大问题
。

如处理好这些关系
,

桂南人农业的发展将会蒸蒸 日
_ _

E
,

不断高产再高产是
一

可以 从期的示

( 续完 )
-
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